

## Nace Guadalupe Victoria, Benemérito de la Patria

29 de septiembre de 1786



**G**uadalupe Victoria, cuyo nombre verdadero es José Miguel Ramón Adauto Fernández Félix, nació el 29 de septiembre de 1786 en la Villa de Tamazula, provincia de Nueva Galicia, hoy Durango. Fue diputado, senador, gobernador de Veracruz y el primer presidente que tuvo el México independiente. Su periodo presidencial abarcó del 10 de octubre de 1824 al 31 de marzo de 1829.<sup>1</sup>

“Mis ojos que afortunadamente alcanzaron a ver la libertad, la redención y la completa ventura de la patria, se fijaron tiempo había en los ilustres ciudadanos, que, con su sangre, sus talentos y fatigas rompieron la cadena de tres siglos y han dado existencia a un pueblo heroico, dejando a la posteridad su gloria, su nombre y sus ejemplos.”

**Guadalupe Victoria**  
1824

### Los inicios de una vida en pro de la patria

Perdió a sus padres cuando aún era niño, por lo que su tío Agustín Fernández, cura de Tamazula, fue el responsable de su crianza; le brindó su primera educación en un ambiente duro y de privaciones. A la edad de 19 años se mudó a Durango,

<sup>1</sup> SEDENA. “Guadalupe Victoria (1786-1843)”, *Gobierno de México*, <https://goo.su/Q31GVO>

donde estudió por breve tiempo en el seminario; de ahí se trasladó a la ciudad de México en 1807, y se inscribió en el Colegio de San Ildefonso para estudiar las carreras de Derecho Canónico y Derecho Civil. Ahí se integró a un grupo llamado “Chaquetas”, dispuesto a servir al gobierno virreinal, al cual renunció al poco tiempo.

En 1811, tras abrazar la causa independentista, decidió abandonar sus estudios y unirse a las fuerzas de José María Morelos y Pavón. Por su valentía y arrojo Fernández Félix fue ascendido a coronel. En ese momento decidió adoptar otro nombre, con el que sería famoso: Guadalupe Victoria (quizá lo eligió porque él era miembro de “Los Guadalupes”, o por la Virgen de Guadalupe, patrona y protectora de los insurgentes, y también debido a la victoria que con tanta convicción perseguía y que estaba seguro de alcanzar).

### **El surgimiento de un líder**

Victoria experimentó una prueba de resistencia, lucha y valor cuando Morelos fue ejecutado en 1815, en Ecatepec. En ese momento la insurgencia estaba debilitada por el fallecimiento de su líder; pero no derrotada, ya que Vicente Guerrero y Guadalupe Victoria tomaron el liderazgo en la lucha armada contra las tropas realistas.

Guadalupe Victoria defendió la zona de Veracruz mediante la guerra de guerrillas: una estrategia donde pequeños grupos de combatientes realizan ataques móviles a pequeña escala contra un enemigo mayor. Gracias a ello se consiguió la plaza del Paso del Rey. Sin embargo, en 1817, Victoria fue abandonado por sus tropas y fue perseguido por las autoridades españolas, en consecuencia, tuvo que ocultarse en la selva.

A finales de 1818, enfermo y con los realistas pisándole los talones por negarse a aceptar el indulto ofrecido por el virrey Apodaca, y pese a la intensa búsqueda del comandante realista Antonio López de Santa Anna, se le tuvo que dar por derrotado y muerto.<sup>2</sup>

En 1821 Victoria se enteró del Plan de Iguala y de que Agustín de Iturbide proclamaba la independencia de México. Después de 30 meses, su propio perseguidor, ahora compañero de lucha, Santa Anna, fue hasta una cueva a ofrecerle el mando militar de la provincia de Veracruz, el cual aceptó.

---

<sup>2</sup> Doralicia Carmona Dávila. “Victoria Guadalupe”, *Memoria Política de México*, <https://goo.su/C8iABTk>

Victoria se presentó a Iturbide en San Juan del Río para expresarle su oposición al llamado de un príncipe extranjero a fin de que gobernara el México recién independiente, sin embargo, esta demanda no fue atendida por Iturbide. En ese momento Victoria fue elegido diputado al Congreso Constituyente, cargo que no llegó a ejercer porque Iturbide, autonombrado emperador y quien conocía sus ideas republicanas, lo acusó de conjurar en su contra y mandó a aprehenderlo.

Victoria fue herido al ser tomado prisionero. Logró huir otra vez a la selva veracruzana; unos meses después, junto a Santa Anna, fue el principal promotor del Plan de Veracruz, por el cual se proclamó la República y se forzó la abdicación de Iturbide.

Ante el triunfo de los republicanos, el 31 de marzo de 1823 fue nombrada la Junta del Poder Ejecutivo y Victoria formó parte del triunvirato, junto con Pedro Celestino Negrete y Nicolás Bravo. El 14 de mayo del mismo año, se convirtió en el primer diplomático mexicano al ser comisionado para iniciar pláticas en Jalapa con los representantes de Inglaterra, España y Francia para establecer relaciones.

En 1824, con una Constitución que establecía una forma de gobierno republicana, representativa, popular y federal, Victoria fue nombrado, por las legislaturas locales, presidente de la República, en una elección en que también participaron Vicente Guerrero y Nicolás Bravo. Tomó posesión del cargo el 10 de octubre de 1824 con Nicolás Bravo en la vicepresidencia. Estableció un gabinete plural que incluyó a Lucas Alamán, Miguel Ramos Arizpe, Pablo de la Llave y a Manuel Mier y Terán, razón por la que se vio sujeto a presiones de las que resultaron renuncias continuas de colaboradores y diferencias con Bravo. Su afán de atraer a todas las fuerzas políticas concurrentes y de reflexionar todas sus decisiones fue aprovechado por sus enemigos para etiquetarlo de ignorante, falto de decisión y de coraje.

Su gobierno enfrentó la necesidad de reorganizar al país, restablecer la paz e instaurar el nuevo orden, siempre conforme a la Constitución. Bajo su mandato se logró culminar la independencia con la rendición del último reducto español, el castillo de San Juan de Ulúa, frente al puerto de Veracruz, en 1825. Se negó a tener tratos con España y tras la rebelión de Joaquín Arenas, financiada por españoles acaudalados, decretó el 20 de diciembre de 1827 la expulsión de los españoles residentes mientras la exmetrópoli no reconociera la independencia (lo que sucedió hasta 1836); firmó un tratado con Gran Bretaña y consolidó las relaciones con Estados Unidos, América Central y la Colombia de Simón Bolívar;

declaró abolida la esclavitud; instaló la Suprema Corte de Justicia; expidió la primera ley de colonización para fomentar la distribución adecuada de la población del país, que entonces era de seis y medio millones de habitantes,

En materia educativa, facilitó las tareas de la Sociedad Lancasteriana como parte de la idea de un proyecto “grandioso de enseñanza pública a fin de que los mexicanos no tengan que ir a buscar estos socorros a otros países”. Además centralizó la hacienda pública mediante la Tesorería General de la Nación; estableció instrucciones para los presupuestos de ingresos y egresos, así como del manejo de las aduanas; fundó el Colegio Militar, la marina de guerra, el Museo Nacional y el Archivo General. Celebró por primera vez el Grito de Dolores en 1827.

En la coyuntura electoral de 1828, apoyó a Manuel Gómez Pedraza para la presidencia de la República en contra de Vicente Guerrero y de Anastasio Bustamante. Ganó la elección su candidato, pero Santa Anna se rebeló, derrotó a Victoria y Gómez Pedraza tuvo que salir del país. Como resultado de este Motín de la Acordada se produjo el saqueo del Parián. Finalmente, Victoria entregó el poder a Guerrero el 1 de abril de 1829. Fue el único presidente que ejerció todo el periodo para el que fue electo en las primeras décadas del México independiente.<sup>3</sup>

Guadalupe Victoria murió el 21 de marzo de 1843 en el hospital del Castillo de Perote, a donde había ido en busca de curación para la epilepsia.<sup>4</sup>

El 25 de agosto del mismo año el Congreso lo declaró “Benemérito de la Patria”. Y ordenó poner en letras de oro su nombre en la sala de sesiones.

Imagen: <https://goo.su/D1OIHc>

<sup>3</sup> Doralicia Carmona Dávila. “Victoria Guadalupe”, *Memoria Política de México*, <https://goo.su/C8iABTk>

<sup>4</sup> Carlos Herrejón Peredo y Carmen Saucedo Zarco. *Guadalupe Victoria. Documentos*, <https://goo.su/Ao3Ebaq>